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Страховщики являются основными инвесторами для рынка ценных бумаг, однако их
деятельность должна серьезно и квалифицированно контролироваться. При этом сами
представители этого сегмента рынка не против ужесточения контроля, но отмечают, что
им необходима помощь государства для развития бизнеса.

  

  

Эту мысль высказали участники прошедшего в Москве VI ежегодного форума
«Квалифицированный инвестор-2012». Мероприятие собрало не только представителей
минфина, минэкономразвития и ФСФР, но и ключевых игроков российского рынка
коллективных инвестиций – руководство Всероссийского союза страховщиков,
Национальной ассоциации пенсионных фондов. Обсуждаемые темы вполне
соответствовали составу участников.

  

По словам замруководителя ФСФР Юлии Бондаревой, сегодня долгосрочные
инвестиции на страховом рынке попросту отсутствуют. В то же время есть понимание
необходимости целого ряда шагов, направленных на стимулирование этого сегмента.

  

«На наш взгляд, необходимо серьезно обсудить вопрос создания компенсационных
фондов», – отметила Бондарева. «Может быть, такие фонды следует делать на первом
этапе с участием государства и выходом государства на определенном этапе при
накапливании страховщиками своего «бэка», – рассуждала она во время своего
выступления. Полезным Бондарева считает и применение института спецдепозитария
для страховщиков, который может быть реализован прежде всего на рынке страхования
жизни, а это наилучший источник для «длинных» денег.

  

Сегодня на рынке насчитывается около 60 компаний, которые занимаются страхованием
жизни – привел данные статистики президент Ассоциации страховщиков жизни
Александр Зарецкий. Причем этот сегмент становится все более цивилизованным,
продолжил он, упомянув, что с 2007 года страхование жизни и имущества разделены по
видам страхования и таким образом исключена возможность смешивать резервы. «Так
что со схемами ухода от налогов покончено», – уверил он собравшихся.
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Вместе с тем для дальнейшего развития помощь государства необходима. По словам
Зарецкого, она могла бы заключаться в предоставлении налоговых льгот, а также
допуске к обязательным видам страхования. «Возможно также участие страховых
компаний в форме аннуитетов в выплатах пенсий, и такой опыт есть во всем мире», –
напомнил он.

  

Важным шагом Зарецкий считает «узаконивание» инвестиционного страхования жизни.
«Очень сложно показывать высокую доходность, если сам финансовый продукт
содержит в себе гарантии. В наши тарифы заложены нормы минимальной доходности,
поэтому наша инвестиционная политика достаточно консервативна», – посетовал он. В
то же время если поменять законодательство, то часть клиентов, заинтересованных в
рисковых инвестициях, может их предпочесть, и рынок мог бы достаточно быстро
двигаться вперед, считает он.

  

Однако подобные преференции обязательно должны сопровождаться контролем со
стороны регулятора.

  

К этой теме вернулась замначальника управления страхового надзора ФСФР Анна
Маткова в рамках работы секции «Инвестиционные стратегии для квалифицированных
инвесторов». Она рассказала, что в ближайшей перспективе на законодательной основе
службой планируется введение сводного внутреннего контроля через создание
соответствующих служб в компаниях. Службы должны будут оценивать риски
менеджмента, инвестиционные риски, и на основе этих данных ФСФР будет
ранжировать компании. По ее мнению, этот подход позволит стабилизировать рынок
страховых услуг и повысить доверие к нему страхователей.

  

Одновременно, подчеркнула она, обсуждается вопрос со штрафами. «Планируется
расширять те положения, по которым компании будут привлекаться к административной
ответственности. Эта тема дискуссионная, но, по мнению регулятора, является
необходимой», – сообщила она, добавив, что в апреле планируется провести круглый
стол, на котором эта тема будет активно обсуждаться. На сегодня, резюмировала
Маткова, предлагается двухступенчатое ранжирование – если нарушение впервые, то
штрафы будут маленькие. Если же повторное, то в среднем планируется увеличение
штрафов в два раза.

  

Вместе с тем, по мнению главы Всероссийского союза страховщиков Андрея Кигима,
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«ужесточение контроля на рынке обязательно должно быть, но он должен быть для
страховых компаний поэтапным и щадящим со стороны ФСФР». Он отметил, что сегодня
необходимо изменить саму концепцию управления деньгами. «Мне хотелось бы, чтобы
пенсионные фонды и управляющие компании выработали некий новый принцип
привлечения клиентов: нужно ли гордиться успехами и рассказывать об успешном
инвестировании средств с доходностью выше, чем инфляция? Мировая практика
показывает, что тот, кто сегодня обеспечил высокую доходность, завтра может так же
серьезно снизить ее», – предложил он.

  

Надо сказать, что это предложение было критически воспринято представителями
пенсионных фондов.

  

Далеко не во всем мире отказались от этого тезиса, попытался убедить собравшихся
руководитель Национальной ассоциации пенсионных фондов Константин Угрюмов. По
его мнению, налицо явное противоречие: «А зачем, собственно, копить, если вы не
превышаете уровень инфляции? Может быть, в таком случае другой вопрос главный –
что делать с инфляцией?» – поинтересовался он.

  

Система инвестирования, резюмировал он, все-таки должна перекрывать уровень
инфляции: «Если не превышать инфляцию, то лавочку долгосрочных инвестиций можно
закрывать».

  

Сами же фонды сегодня уже готовы выступать стратегическими инвесторами. Вопрос в
другом – они ждут, когда появится прозрачная нормативно урегулированная ситуация
со статусом этих средств.

  

Пока, согласился с этим заместитель директора департамента корпоративного
управления Минэкономразвития России Ростислав Кокорев, деньги пенсионных фондов
реально «длинными» не являются, и этому есть целый ряд причин. Во-первых, потому
что у клиента есть право забрать деньги обратно. Во-вторых, есть и более важная
проблема – неуменьшение остатка по счету. «Как вы знаете, в законодательстве нигде
не сказано, что НПФ не может уменьшать остаток по счету заинтересованного лица.
Пока еще отрицательный финансовый результат по счетам клиентов разнести нельзя,
поэтому его приходится закрывать. Следовательно, вложиться в длинные бумаги будет
слишком рискованно», – отметил он.
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Впрочем, эта проблема может оперативно решиться в ближайшее время. По словам
замглавы ФСФР Сергея Харламова, соответствующий проект приказа регулятора уже
есть, и вполне возможно, что до конца марта он будет зарегистрирован.
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